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СОТРУДНИЧЕСТВО 

Специальные 
условия 
СВЕТЛАНА ИВАНОВА, 

внеш. корр. «Сигнала»  

РОСПРОФЖЕЛ и банк ВТБ 

договорились о сотрудниче-

стве для развития специаль-

ных программ, которые по-

зволят железнодорожни-

кам — членам профсоюза по-

лучать специальные условия 

в режиме одного окна.

Профсоюз на протяжении всей 
своей истории старается разви-
вать новые механизмы социаль-
ной поддержки своих членов. 
Содействие в решении жилищ-
ного вопроса — важнейший ее 
инструмент.  

Напомним, что с 2006 го-
да в ОАО «РЖД» и ряде других 
компаний железнодорожного 
транспорта реализуется про-
грамма корпоративной ипотеки, 
в рамках которой работодатель 
субсидирует часть процентной 
ставки по ипотечному кредиту. 

В компании «РЖД» с уче-
том корпоративной поддержки 
кредитная нагрузка составляет 
4,5% для сотрудников со ста-
жем и 2% — для молодых специ-
алистов. 

В рамках специальной про-
граммы корпоративной поддерж-
ки в банке ВТБ (ПАО) доступна 
ставка 9,8%, а с 18 июля уста-
новлен нулевой первоначальный 
взнос на приобретение готового 
и строящегося жилья для кате-
гории «молодых специалистов».

«Поскольку программа кор-
поративной поддержки доступна 
не каждому работнику (субсиди-
рующими организациями опре-
делен перечень участников, ус-
ловий и требований), с апреля 
2020 года запущена еще одна 
льготная программа кредитова-
ния для железнодорожников — 
«Корпоративный клиент ВТБ. 
Ипотечное и автокредитование». 
Ею уже воспользовались более 
10 тыс. работников ОАО «РЖД», 
и наша задача, чтобы каждый 
железнодорожник узнал о до-
ступных ему льготах и преферен-
циях», — отметил председатель 
проф союза Сергей Черногаев.

Как рассказала руководи-
тель дирекции по работе с кор-
поративными компаниями банка 
ВТБ Ксения Черкес, поскольку 
значимым фактором при приня-
тии решения об ипотеке являет-
ся не только процентная ставка 
по кредиту, но и дополнительные 
расходы при проведении сделки, 
для членов профсоюза была раз-
работана программа «Корпора-
тивный клиент ВТБ. Ипотечное и 
автокредитование». 

Окончание на 2 стр.

СТРАХОВАНИЕ 

Миллион за списание 

ЕЛЕНА ПАВЛОВА, 

корр. «Сигнала»

Железнодорожники, за-

страхованные от потери 

профессиональной при-

годности по программе 

«Профессиональная за-

щита», при наступлении 

страхового случая теперь 

могут получить 1 милли-

он рублей. 

«Страховая сумма увеличи-
лась на четверть миллиона. 
Такое решение по инициати-
ве работников в связи с по-
дорожанием жизни и индек-
сацией зарплат принял наш 
партнер — страховая ком-
пания «СК Согаз-Жизнь», — 
рассказывает генеральный 
директор ООО «Дорпрофза-
щита» Татьяна Какурина. — 
«Профсоюзная страховка» 
защищает от потери зара-
ботка и помогает приспосо-
биться к новым жизненным 
обстоятельствам: оплатить 
кредит, пройти переобуче-
ние».

Напомним, что соз-
данная по инициативе 
РОСПРОФ ЖЕЛ программа 
«Профессиональная защи-

та» рассчитана на работ-
ников профессий, связан-
ных с движением поездов 
и проходящих обязатель-
ные предварительные и пе-
риодические медосмотры. 
Партнер профсоюза — ООО 
«Дорпрофзащита» сегодня 
страхует железнодорожни-
ков через компании «СК 
Согаз-Жизнь» и «Капитал 
Лайф страхование жизни».

Работник может застра-
ховаться на любую сумму от 
100 тыс. руб. с шагом в 50 
тыс. руб. Сумма ежемесяч-
ного страхового взноса за-
висит от возраста железно-
дорожника, наличия заболе-
ваний и травм, занятий трав-
моопасными видами спорта 
и вредных привычек.

В зависимости от стра-
ховой суммы будет рассчи-
тываться и так называемая 
премия за здоровый образ 
жизни в случае, если работ-
ник доработает до пенсии 
без проблем со здоровьем, 
которые могут привести к 
списанию. 

Страховаться лучше все-
го, пока человек молод и 
здоров. В этом случае еже-
месячный взнос будет не-

обременительным, ведь до 
40 лет далеко не у всех воз-
никают хронические заболе-
вания. А далее, как правило, 
все с «болячками», и потому 
к базовым тарифам применя-
ется повышающий коэффи-
циент и страховка дорожает.

Те, кто уже застрахован, 
но желает увеличить размер 
страховки, могут заключить 
второй договор на разницу 
в пределах указанной сум-
мы. И им, и новичкам для 
заключения договора нужно 
обратиться к председателю 
первичной профсоюзной ор-
ганизации предприятия или 
к специалисту «Дорпрофза-
щиты».

«Каждый год на полиго-
не железных дорог сотни 
квалифицированных маши-
нистов и помощников при-
знаются медкомиссиями не 
годными к работе по про-
фессии. Подавляющее боль-
шинство из них не предпола-
гали, что подобное может с 
ними произойти. Особенно 
молодежь. Однако в послед-
ние пару лет обозначилась 
негативная тенденция: под 
списание по медицинским 
показаниям преимуществен-

но попадают работники в 
возрасте от 30 до 40 лет. 
Встречаются, к сожалению, 
и трагические случаи», — го-
ворит Татьяна Какурина.

Примеры есть. В апреле 
в рабочее время почувство-
вал сильное недомогание по-
мощник машиниста электро-
поезда моторвагонного депо 
Александров Максим Авде-
енков. Машинист вызвал 
скорую, однако реанимаци-
онные действия ни к чему 
не привели, молодой чело-
век умер. Ему было всего 29 
лет. В мае 37-летний замна-
чальника Сегежской дистан-
ции пути Александр Муратов 
прямо на перегоне потерял 
сознание и вследствие наез-
да поезда был тяжело трав-
мирован, в результате чего 
ему ампутировали стопу.

Застрахованные желез-
нодорожники в подобных 
случаях получают полную 
страховую сумму. В случае 
трагического исхода деньги 
получает семья погибшего 
или тот человек, которого 
он указал как выгодоприоб-
ретателя. 

Окончание на 3 стр.

Чем моложе человек, тем меньше ежемесячный страховой взнос
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С ее помощью члены проф-
союза получают специальные 
условия и сервисы на каждом 
этапе приобретения жилья, эко-
номят деньги за счет скидок, 
которые предоставляет банк в 
партнерстве с застройщиками, 
агентствами недвижимости, 
страховыми и оценочными ком-
паниями, а также жилищной 
экосистемой «Метр квадрат-
ный». Членам профсоюза гаран-
тирован индивидуальный подход: 
с каждым клиентом работает 
персональный менеджер банка. 

В рамках программы «Кор-
поративный клиент ВТБ» до-
ступны эксклюзивные предло-
жения более чем от 550 пар-
тнеров банка по всей стране. 
А это более 230 предложений 
от застройщиков, 320 предло-
жений от агентств недвижимо-
сти, скидки до 50% на попу-
лярные продукты от страховых 
компаний, скидки до 30% на 
услуги от экосистемы недвижи-
мости «Метр квадратный». 

Для получения скидки от 

партнера необходимо предо-

ставить:

— билет члена профсою-

за;

— сертификат участника 

программы «Корпоративный 

клиент ВТБ. Ипотечное и ав-

токредитование» (его можно 

скачать на сайте РОСПРОФ-

ЖЕЛ rosprofzhel.ru).

За первое полугодие 2022 
года более одной тысячи ра-
ботников ОАО «РЖД» стали 
участниками корпоративной 
программы, воспользовавшись 
одной или несколькими доступ-
ными для них скидками. Это по-
ловина всех работников, офор-
мивших ипотеку в этот же пе-
риод в ВТБ. Ипотечная ставка 
сейчас составляет от 9,9%. 

В рамках программы «Кор-
поративный клиент ВТБ» чле-
нам профсоюза будут доступны 
также предложения по ипотеке 
с гос поддержкой на особых ус-
ловиях. 

С 1 июля банк ВТБ запу-
стил собственную программу 
поддержки многодетных се-
мей. Клиенты с тремя и бо-
лее детьми, если хотя бы один 
из детей родился в период с 
1 января 2018 по 31 декабря 

2022 года, могут оформить 
ипотеку по ставке 3%. При 
этом хотя бы один из родите-
лей должен получать зарплату 
на карту ВТБ.

При покупке квартиры в ново-
стройке можно воспользоваться 
и спецпредложением по про-
грамме «Господдержка-2020». 
Ставка, по решению Президента 
РФ, снижена до 7%, а в банке 
установлена от 6,7% (с учетом 
дисконта за использование циф-
ровых сервисов). 

Работает и программа ре-
финансирования. «В июне пе-
резапустили программу рефи-
нансирования, ставка по кото-
рой составляет 9,9%. Семьи 
с детьми могут снизить ставку 
по программе господдержки до 
6% (до 5% в Дальневосточном 
федеральном округе). Сделать 
условия ипотеки более выгод-
ными может как клиент ВТБ, 
который оформил кредит в 
период более высоких ставок, 
так и клиент другого банка», — 
уточнила Ксения Черкес.

Для удобного просмотра 
предложений от партнеров 
программы, получения инфор-
мации об актуальных условиях 
и последних новостях на рынке 
недвижимости, банк запустил 
закрытую интернет-страницу и 
телеграм-канал «Ипотека ВТБ. 
Корпоративный клуб». 

Профсоюз в свою очередь 

будет регулярно размещать ак-
туальную информацию в акка-

унте «ВКонтакте», телеграм-ка-
нале РОСПРОФЖЕЛ. 

СОБЫТИЯ И ФАКТЫ
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МОТИВАЦИЯ

Больше бонусов
ОЛЬГА ПРЯМИЦЫНА, 

корр. «Сигнала» 

Значимых достижений, за ко-

торые можно получить бал-

лы бонусного пакета, стало 

больше. Компания «РЖД» 

расширила перечень сверше-

ний для зарабатывания бал-

лов.

Теперь баллы можно получить 
также за участие в онлайн-про-
екте «Аксиома ответственно-
сти». 

«Баллы победителям проекта 
начислят в этом году. Для этого 
участникам достаточно предо-
ставить подтверждающие доку-
менты ответственным за реали-
зацию бонусного пакета подраз-
деления, у которых также можно 
узнать накопленное количество 
баллов в модуле «Бонусный па-
кет» в АИС Льготы, где они фик-
сируются на бонусном счету», — 
говорит начальник Департамен-

та социального развития ОАО 
«РЖД» Юлия Алексеева. 

В зависимости от занято-
го в проекте «Аксиома ответ-
ственности» призового места и 
номинации можно заработать 
от 10 до 100 баллов.

Также по 100 баллов по-
лучат железнодорожники, за-
страхованные от потери проф-
пригодности. Подтверждением 
для начисления баллов являет-
ся справка об уплаченных стра-
ховых взносах. 

В справочнике появились и 
другие новые подразделы, его 
корректировка связана с тем, 
что от филиалов и регионов по-
ступают новые предложения учи-
тывать те или иные достижения.

150 и 200 баллов соответ-
ственно полагаются за зна-
ки «За безаварийный пробег 
на локомотиве 500 000 км», 
«За безаварийное проследова-
ние 500 000 вагонов» и «За 
без аварийный пробег на локо-

мотиве 1 000 000 км» и «За 
безаварийное проследование 
1 000 000 вагонов».

Добавлен раздел «Лучший 
в профессии». Железнодорож-
ники, получившие такие зва-
ния, а также знаки «Почетный 
железнодорожник ОАО «РЖД» 
и за особый вклад в развитие 
ОАО «РЖД», имеют право на 
150 баллов бонусного пакета.

Также в перечень добавле-
ны разделы «Профессиональ-
ные сообщества» для участни-
ков проекта PRO-людей и «Жи-
лищная политика» для участни-
ков конкурса «Дом специализи-

рованного жилищного фонда 
ОАО «РЖД». Достижения в 
этих областях «стоят» от 10 до 
100 и от 10 до 300 баллов со-
ответственно.

Как сообщили в Департа-
менте социального развития, 
справочник и далее будет ме-
няться в зависимости от появ-
ления новых значимых дости-
жений или утраты актуальности 
уже зафиксированных. Так, в 
ближайшем будущем планиру-
ется интегрировать бонусный 
счет с личным кабинетом сер-
висного портала компании. Это 
позволит автоматизировать 

учет значимых достижений и 
начисление баллов за них. 

Сейчас для подтверждения 
своего права на них работник 
должен предъявить ответствен-
ному специалисту документы 
(удостоверение, справку, при-
каз, диплом и так далее) на 
бумажном носителе или напра-
вить их через сервисный пор-
тал. Интеграция бонусного сче-
та с личным кабинетом позво-
лит не делать этого в части не-
которых значимых достижений. 
Например, при получении зва-
ний «Почетный железнодорож-
ник», «Лучший в профессии». 

Баллы победителям проекта «Аксиома ответственности 2.0» начислят в этом году 

БОНУСНЫЙ ПАКЕТ — НОВИНКА КОЛДОГОВОРА КОМПАНИИ НА 

2020-2022 ГОДЫ. С ЭТОГО ГОДА ОН РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ НА 

ВСЕХ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ. ЗА ОПРЕДЕЛЕННЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ 

РАБОТНИКИ НАКАПЛИВАЮТ БАЛЛЫ, КОТОРЫЕ МОЖНО ОБМЕНЯТЬ 

НА КОРПОРАТИВНЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ. СРЕДИ НИХ САНАТОРНО-

КУРОРТНОЕ ОЗДОРОВЛЕНИЕ И ОТДЫХ, АБОНЕМЕНТЫ В СПОРТИВНЫЕ 

СЕКЦИИ, КЛУБЫ И МНОГОЕ ДРУГОЕ.
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Программа «Корпоративный 

клиент» на сайте ВТБ

Ипотека ВТБ. Корпоративный 

клуб
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К счастью, подобное быва-
ет не часто. А вот вердикт «не 
годен» не редкость.

Так, полученная после спи-
сания по страховке сумма выру-
чила машиниста Николая Яков-
лева из эксплуатационного ло-
комотивного депо Северобай-
кальск — он полностью закрыл 
кредит. В марте по состоянию 
здоровья списали машиниста 
эксплуатационного локомотив-
ного депо Брянск-2 Александра 
Амеличкина. Через три месяца 
он получил страховку и вложил 
ее в ремонт недавно приобре-
тенной квартиры. Теперь жале-
ет, что застраховался всего на 
300 тыс. руб. 

А машинист эксплуатацион-
ного локомотивного депо Мо-
гоча Максим Якунин вложил 
деньги в приобретение дома. 
Он отмечает, что застраховал-
ся благодаря председателю 

ППО Оксане Секисовой, она 
же помогала собрать докумен-
ты при наступлении страхового 
случая и всегда была на связи.

Как и в прошлом году, в этом 
наибольший интерес к програм-
ме проявили работники Восточ-
но-Сибирской дороги, здесь за-
страховались 166 человек. 

«Без инициативы первички 
ни одна социальная програм-
ма, в том числе и страховая, не 
сможет быть успешно реализо-
вана. По итогам прошлого года 
застраховалось более 1 тыс. 
человек, в планах на текущий 
год была амбициозная цифра в 
3 тыс. Но достичь ее, скорее 
всего, не удастся. В первом по-
лугодии было заключено 617 
договоров. Но я уверена, что 
благодаря инициативе профсо-
юзных лидеров получится пе-
реломить ситуацию для более 
существенного увеличения ко-
личества застрахованных ра-
ботников», — говорит Татьяна 
Какурина. 

С января по июнь по страхо-
вым случаям было выплачено 
12 млн руб. Большая часть из 
них — 8,8 млн руб. —  по при-
чине непрохождения медкомис-
сии. Причем в эксплуатацион-
ных локомотивных депо Орехо-
во-Зуево и Вязьма-Сортировоч-

ная выплаты из-за этого получи-
ли сразу по два работника.

Кстати, железнодорожники, 
застрахованные от потери проф-
пригодности, теперь могут еже-
годно пополнять свой бонусный 
пакет на 100 баллов. Подтверж-
дением для начисления баллов 

будет являться справка об упла-
ченных страховых взносах. Полу-
чить ее можно у страховщиков и  
партнера страховой программы 
— ООО «Дорпрофзащита». На ос-
новании этой справки застрахо-
ванный может также оформить 
и социальный налоговый вычет.
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Возраст застрахованного Сумма ежемесячного взноса 

для работника локомотивной 

бригады (возраст выхода на 

пенсию в 55 лет)

Сумма ежемесячного взноса 

для работника, связанного с 

движением поездов (возраст 

выхода на пенсию в 65 лет)

20 лет 941 руб. 527 руб.

25 лет  1256 руб. 692 руб.

30 лет  1565 руб. 917 руб.

35 лет  1910 руб. 1234 руб.

40 лет 2537 руб. 1617 руб.

ПРИМЕР СТРАХОВАНИЯ НА 1 МЛН РУБ. ЗДОРОВОГО МУЖЧИНЫ ДО 40 ЛЕТ БЕЗ ВРЕДНЫХ ПРИВЫЧЕК И БЕЗ 
СПОРТИВНЫХ ХОББИ ПО ПРОГРАММЕ ООО «СК СОГАЗ ЖИЗНЬ»

ДОКУМЕНТ 

Борьба со снегом по инструкции 

ЕЛЕНА ПАВЛОВА, 

корр. «Сигнала»

В ОАО «РЖД» появилась 

инструкция по подготовке 

к работе в зимний период 

и организации снегоборьбы 

на железных дорогах. В тех-

инспекциях Дорпрофжелов 

документ оценили как по-

лезный, однако обозначи-

ли и вопросы. Нужно сроч-

но набрать и обучить лю-

дей для работы на сильно-

заносимых участках, ведь 

их территория увеличилась.

«Вся ранее действующая доку-
ментация со множеством изме-
нений и дополнений отменена, 
взамен утвержден единый поря-
док организации работы. Когда 
все требования сосредоточены 
в одном документе, гораздо 
легче и правильно организо-
вать подготовку и проверить 
результативность работы. В ин-
струкции обновлены и ссылки 
на документы Роспотребнадзо-
ра, касающиеся размещения 

площадок складирования вы-
везенного снега. Так что техни-
ческая инспекция инструкцию 
восприняла положительно», — 
рассказывает главный техниче-
ский инспектор труда Дорпроф-
жел на Свердловской дороге 
Дмитрий Москалюк.

В целом для Свердловской 
магистрали новый документ ма-
ло что изменил. Ведь дорога по 
сроку наступления зимнего пе-
риода относится к первой груп-
пе, а по степени снегозаносимо-
сти — ко второй из пяти, то есть 
является сильнозаносимой. 

«Нам к морозам и снегу не 
привыкать, но данная класси-
фикация заставляет организо-
вывать работу общественного 
контроля при подготовке к зи-
ме на более высоком уровне. 
Немалая роль здесь отводится 
технической инспекции и проф-
активу первичек. Своевре-
менная информация с мест 
о трудностях позволит вынести 
вопрос на дорожный штаб под-
готовки к зиме. Как правило, 
проблемы снимаются своевре-

менно», — отмечает Дмитрий 
Москалюк.

Работа людей в бригадах 
1-й и 2-й очереди снегоборьбы 
в условиях снегопада, их пере-
движение по железнодорож-
ным путям в зоне работы снего-
уборчной техники — это всегда 
риски в области охраны труда. 
Именно поэтому профсоюзные 
организации и техинспекция 
контролируют подготовку к зи-
ме, обучение первозимников 
и персонала второй очереди. 
Дорпрофжел на СвЖД уже 
ознакомил профактив с изме-
нениями, прописанными в ин-
струкции.

Главное в ней то, что пере-
смотрены границы снегозано-
симости. Это, кстати, инициа-
тива Октябрьской магистрали. 
Проведенный сектором гидро-
метеорологии Санкт-Петер-
бургского центра диагностики 
и мониторинга устройств ин-
фраструктуры анализ снегоза-
носимости за последние пять 
лет показал, что по всем реги-
онам ОЖД количество снеж-
ных осадков возрастает, как 
и высота снежного покрова. 
Особенно это характерно для 
Петрозаводского региона и се-
верных районов Санкт-Петер-
бургского и Волховстроевского 
регионов. 

«ОЖД разделена на две 
группы: сильнозаносимая, к ко-
торой раньше относилась тер-
ритория выше широты станции 
Беломорск, а также Мурман-
ский и северная часть Петроза-
водского региона ОЖД, и зано-
симая — вся остальная терри-
тория. Но в действительности 
объем снега и осадков был на 
гораздо большем участке. По 
нормативным документам он не 

входил в эту зону и расчет на 
него не производился. Желез-
нодорожники в любом случае 
его чистили, ведь движение по-
ездов остановить нельзя. А тех-
ника и работники в расчет не 
входили. Чтобы не было пере-
работок, сверхурочных, срывов 
людей в выходные дни и было 
инициировано перенесение гра-
ниц с Беломорска до широты 
Лодейного Поля», — рассказал 
первый заместитель председа-
теля Дорпрофжел на Октябрь-
ской дороге — главный техни-
ческий инспектор труда Леонид 
Рябинин. 

И вот границы перенесены 
и закреплены в инструкции. Те-
перь сильнозаносимая группа 
включает в себя районы четы-
рех регионов ОЖД. Но тут же 
выявили связанную с этим про-
блему — укомплектование бри-
гад, работающих на снегоубо-
рочной и снегоочистительной 
технике.

«Скорейшим образом нужно 
вводить в штатное расписание 
дополнительные должности. 
Иначе не начнем с сентября 
обучать людей и не успеем до 
зимы подготовить новых работ-
ников, ведь обучение занимает 

более трех месяцев», — говорит 
Леонид Рябинин. В штат нужно 
ввести 194 машиниста специ-
ального подвижного состава.

А это значит, что всю ра-
боту будут вынуждены выпол-
нять бригады, обслуживающие 
специальный подвижной со-
став, что есть на сегодняшний 
день. И людям придется рабо-
тать сверхурочно, их будут вы-
зывать в выходные. А это нега-
тивно сказывается и на здоро-
вье работников, и на безопас-
ности движения поездов.

«Такая проблема у нас бы-
ла прошлой зимой, когда после 
оптимизации в дистанциях пути 
не хватало бригад. А понадеяв-
шись на то, что аутсорсинговая 
компания восполнит нехватку 
работников по отдельному до-
говору, мы «наступили на граб-
ли». Аутсорсер не смог закрыть 
все дополнительные потребно-
сти, поэтому в прошлую зиму 
были переработки», — говорит 
Леонид Рябинин. 

Вопрос расширения штата 
и расчета необходимой техники 
обсудили на президиуме Дор-
профжел на ОЖД с участием 
причастных представителей до-
роги.
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В ПЕРВОЙ ОЧЕРЕДИ НА СНЕГОБОРЬБЕ УЧАСТВУЮТ РАБОТНИКИ 

ДИСТАНЦИЙ ПУТИ И ИНФРАСТРУКТУРЫ, ПУТЕВЫХ МАШИННЫХ 

СТАНЦИЙ, ЗАНЯТЫЕ НА ОЧИСТКЕ СТРЕЛОЧНЫХ ПЕРЕВОДОВ И ПУТЕЙ 

ПОСТОЯННО.

ВО ВТОРОЙ — СОТРУДНИКИ СТРУКТУРНЫХ ПОДРАЗДЕЛЕНИЙ 

ТЕРРИТОРИАЛЬНЫХ И ФУНКЦИОНАЛЬНЫХ ФИЛИАЛОВ КОМПАНИИ 

«РЖД», А ТАКЖЕ ПЕРСОНАЛ И ЮРИДИЧЕСКИЕ ЛИЦА, В ТОМ ЧИСЛЕ 

ДОЧЕРНИЕ ОБЩЕСТВА НА ОСНОВЕ ДОГОВОРОВ ГРАЖДАНСКО-ПРА-

ВОВОГО ХАРАКТЕРА.

ТРЕТЬЯ ОЧЕРЕДЬ — РАБОТНИКИ СТОРОННИХ ПРЕДПРИЯТИЙ И ЛИЧ-

НЫЙ СОСТАВ ВОИНСКИХ ЧАСТЕЙ, РАСПОЛОЖЕННЫХ В ГРАНИЦАХ 

ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГИ.

Снегоборьба подразделяется на три очереди
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ВУЗЫ 

В моде IT 
Посыл государства на прио-

ритет инженерных профес-

сий этим летом выпускни-

ки средних школ в большин-

стве своем проигнорирова-

ли. О том, как это отразит-

ся на преподавателях про-

фильных вузов, «Сигнал» 

беседует с председателем 

Совета председателей ППО 

работников железнодорож-

ных вузов, доцентом Петер-

бургского государственного 

университета путей сообще-

ния Императора Алексан-

дра I Дмитрием РОЕНКО-

ВЫМ.

— Дми-

трий Нико-

лаевич, под-

водя пред-

в ари т ель -

ные итоги 

п р и е м н о й 

кампании в 

вузы, в Мин-

обрнауки от-

метили, что самый большой 

спрос у выпускников в этом 

году был на IT-специальности. 

В железнодорожных вузах та-

кая же картина? 

— Это общая тенденция, 
поскольку государство сегодня 
особое внимание уделяет повы-
шению оплаты труда, предостав-
лению социальных и иных гаран-
тий работникам этой категории. 
Поэтому в ходе приемной кампа-
нии, которая подходит в желез-
нодорожных вузах к заверше-
нию, пользовались наибольшим 
спросом среди абитуриентов 
именно IT-специальности, а на 
инженерные железнодорожные 
специальности спрос оказался 
существенно ниже, чем рассчи-
тывали. 

Конечно, IT технологии нуж-
ны, как и специалисты в этой 
сфере. Но для нас важнее все 
же инженерные железнодорож-
ные специальности, ради кото-
рых наши вузы функционируют в 
первую очередь.

Отмечу также, что для реа-
лизации концепции цифровой 
железной дороги требуются и 
изменения учебных программ, 
введение новых дисциплин, ори-
ентированных на формирование 
у обучающихся компетенций в 
области цифровых технологий. 
На нашей кафедре «Электри-
ческая связь», например, уже 
функционирует лаборатория 
«Интернета вещей», осенью пла-
нируется запуск лаборатории 
цифровой радиосвязи стандарта 
DMR. Преподаватели постоянно 
самосовершенствуются, осваи-
вают передовые цифровые тех-
нологии, внедряют их в учебный 
процесс, тем самым помогая ре-
шать задачи, стоящие перед же-
лезнодорожной отраслью.

— Как понижение набора 

на инженерные специальности 

отразится на преподавателях?

— Если меньше прием, то и 
объем преподавательской на-
грузки будет меньше, и следо-

вательно, какое-то количество 
преподавательских ставок, воз-
можно, не будет обеспечено 
нагрузкой, а какие-то препода-
ватели — работой. Стало быть, 
и трудовые договоры с ними не 
продлят. 

Ситуацию более определен-
но можно будет оценить, когда 
завершится приемная кампа-
ния. Но по коммерческому при-
ему уже очевидно, что на ин-
женерные железнодорожные 
специальности прием упал. Это 
повлечет за собой сокращение 
общего объема учебной нагруз-
ки, что может создать проблему 
в самом начале учебного года. 
Сокращение общего объема на-
грузки происходит на фоне ро-
ста фактической учебной нагруз-
ки каждого преподавателя. 

— Так нагрузка на препода-

вателей растет или сокраща-

ется? 

— Дело в том, что из-за про-
должающейся оптимизации, ко-
торая зачастую подразумевает 
простое сокращение численно-
сти работников, фактическая 
учебная преподавательская на-
грузка последние годы неуклон-
но растет. 

Например, преподаватель 
должен заниматься с каждым 
студентом, который выполняет 
под его руководством курсовую 
работу. Раньше работа со сту-
дентом по курсовой оценивалась 
в три часа, теперь — в два ча-
са, а то и меньше. Или возьмем 
руководство дипломным проек-
том. 

Несколько лет назад эта ра-
бота преподавателя с одним сту-
дентом оценивалась более чем 
30 часами, сейчас — 20-ю, хотя 
он затрачивает то же время, что 
и раньше. При этом общий объ-
ем учебной (аудиторной) работы 
преподавателя должен ограни-
чиваться 900 часами. 

Раньше при выполнении ла-
бораторной работы подгруппа 
могла быть не более 15 человек 
на одного преподавателя. А сей-
час порой достигает 23-24. При 
таком количестве студентов од-
ной пары, чтобы преподаватель 
смог полноценно поработать с 
каждым студентом, а каждый 
учащийся — выполнить все, что 
требуется по программе, мало. 
Можно, конечно, подойти к де-
лу формально, по принципу «что 
успеем, то и сделаем», но это 
снизит качество работы препо-
давателя, на что представители 
наших кафедр не идут. Они на-
значают дополнительные заня-
тия, которые не оплачиваются 
и нигде не учитываются. По от-
четам оказывается, что для вы-
полнения одной и той же работы 
требуется меньшее число препо-
давателей, чем раньше. 

Вот и получается, что числен-
ность работников высших учеб-
ных заведений, включая профес-
сорско-преподавательский со-
став, сокращается примерно на 
10% ежегодно. Эта статистика 

собирается профсоюзом в рам-
ках взаимодействия с Росжел-
дором по вопросу выполнения 
отраслевого соглашения. 

— А численность непеда-

гогических кадров остается 

прежней? 

— Тоже сокращается. Соот-
ношение численности препода-
вателей к численности осталь-
ных работников вуза, согласно 
дорожной карте, должно быть 
6:4. И, чтобы обеспечить соот-
ношение, приходится сокращать 
других работников. Например, 
количество ставок учебно-вспо-
могательного персонала, кото-
рый, в частности, обслуживает 
высокотехнологичные учебные 
лаборатории, уже сведено в ву-
зах к минимуму, а это тоже мо-
жет привести к негативным по-
следствиям. 

Многие сопутствующие ви-
ды деятельности уже переданы 
на аутсорсинг или фактически 
исключены из деятельности ву-
за: уборка помещений и терри-
тории вуза, организация пита-
ния, оформительская работа и 
деятельность типографий. За-
частую эти изменения приводят 
к снижению уровня социальных 
гарантий сотрудников (работни-
ки, оформленные по договорам 
гражданско-правового характе-
ра, работники аутсорсинговых 
компаний). Кардинально изме-
нить ситуацию по описанному по-
казателю вузам пока не удается.

— В прошлом году мы с ва-

ми говорили о проблеме соот-

ношения заработной платы и 

оклада. Удалось ее решить? 

— Пока она тоже остается. 
По отраслевому соглашению, 
как известно, доля оклада в за-
работке педагогических работ-
ников вузов должна быть не ме-
нее 60%. А фактически в наших 
вузах оклад составляет 30–35% 
заработка. Редко, когда 50%. 

По инициативе РОСПРОФ-
ЖЕЛ проводится мониторинг 
систем оплаты труда педаго-
гических работников, что дает 
возможность контролировать 
выполнение данного пункта от-
раслевого соглашения. Резуль-
таты проведенного мониторинга 
будут отработаны, а в сентябре 
на заседании Совета председа-
телей профсоюзных организа-
ций дорожных вузов мы их рас-

смотрим.
Если уж мы заговорили о 

зарплате, то нужно отметить, 
что у непедагогических работ-
ников, учебно-вспомогательно-
го персонала в первую очередь, 
она гораздо ниже, чем уровень 
зарплаты в регионе, поскольку 
майскими указами президента 
2012 года ее уровень никак не 
регламентируется. 

Вузы свои ресурсы направ-
ляют на повышение зарплаты 
педагогических работников, а 
остальные остаются, как гово-
рится, за бортом. Педагоги полу-
чают дополнительные выплаты, 
а те, кто рядом с ними трудятся, 
инженеры кафедр — зачастую 
их не получают. 

— А проблема краткосроч-

ных договоров тоже остается 

на повестке дня? 

— Да, она все еще актуальна 
для ряда вузов. В действующей 
редакции отраслевого соглаше-
ния включена норма, согласно 
которой работодатель должен 
заключать трудовой договор на 
максимально возможный срок 
в пределах пяти (но не менее 
трех) лет. Однако не во всех ву-
зах она работает. 

По инициативе ЦК РОСПРОФ-
ЖЕЛ проведен мониторинг дли-
тельности срочных трудовых 
договоров с преподавателями 
вузов. Предварительный его 
анализ показывает огромное 
количество контрактов, заклю-
ченных на один-два года. Это 
приводит к нестабильности в 
коллективе. Даже подготовка 
аспирантов, на которую требует-
ся три-четыре года, оказывается 
под вопросом, когда преподава-
тель, имеющий краткосрочный 
контракт, не знает, будет он 
продлен на следующий срок или 
нет. Тенденция плохая, надеем-
ся, что она изменится.

Говоря об этом, можно 
вспомнить о негласном прави-
ле, существовавшем в прежние 
годы. Главный человек в вузе 
— студент, второй — преподава-
тель. Сегодня же преподаватель 
порой рассматривается как ин-
струмент, с помощью которого 
предоставляются образователь-
ные услуги. Думаю, что надо воз-
вращать прежний статус препо-
давателя и его роль. 

Беседовала Ирина ПАВЛОВА

ПРОБЛЕМЫ И РЕШЕНИЯ
ЦИФРОВИЗАЦИЯ 

В электронном 
виде
ОЛЬГА ПРЯМИЦЫНА, 

корр. «Сигнала»

С 1 сентября 2022 года рос-

сийские компании перей дут 

на электронный документо-

оборот. Работодатели, ра-

ботники и соискатели смо-

гут обмениваться электрон-

ными кадровыми докумен-

тами через портал «Госус-

луги». Решение о введении 

электронного документоо-

борота принимает работо-

датель.

С помощью личного каби-
нета соискатели и работники 
смогут оформлять, подписы-
вать электронной подписью и 
отправлять работодателю ка-
дровые документы. 

Документы в цифровом ва-
рианте тоже считаются офи-
циальными, а для составле-
ния и подписания их не нуж-
но распечатывать и подтвер-
ждать. Работодатель сможет 
составить документ прямо в 
системе, поставить цифровую 
подпись и направить сотруд-
нику. Он получит экземпляр 
в личном кабинете на порта-
ле «Госуслуги» и также может 
поставить цифровую подпись. 
После этого система отправит 
его обратно, а копия останет-
ся у обеих сторон.

При этом для электронного 
кадрового документооборота 
работодатель может использо-
вать платформу «Работа в Рос-
сии», доступ к которой обеспе-
чивается порталом «Госуслу-
ги», или собственную информа-
ционную систему электронного 
кадрового документооборота.

Но даже при использовании 
организацией электронного 
документооборота работодате-
ли и работники при желании 
по-прежнему смогут использо-
вать и традиционный формат 
предоставления бумажных до-
кументов. В трудовом кодексе 
оговаривается, что если работ-
ник не дал согласия на взаимо-
действие с работодателем с по-
мощью электронного докумен-
тооборота или не имеет элек-
тронной подписи, документы 
должны предоставляться ему 
на бумаге. Работодатель, кста-
ти, несет расходы на обеспе-
чение работника электронной 
подписью и ее использование.

Из нового правила есть ис-
ключение: в соответствии с 
Трудовым кодексом, не оформ-
ляются в электронном виде, а 
только в бумажном, акт о не-
счастном случае на производ-
стве, приказ об увольнении, 
инструктажи по охране труда.

Есть исключение: не 
оформляются в элек-
тронном виде акт о 
несчастном случае на 
производстве, приказ 
об увольнении, ин-
структажи по охране 
труда.
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ПЕРСПЕКТИВЫ

Будет БАМ
Учреждения образования 

бамовских поселков Новый 

Ургал и Этыркэн получат от 

ОАО «РЖД» 14,5 млн руб. 

на ремонт. Компания вкла-

дывает средства в муни-

ципальную структуру ради 

привлечения добровольцев 

на модернизацию Восточно-

го полигона и закрепления 

населения в регионах БА-

Ма для дальнейшей эксплу-

атации магистрали. Пред-

седатель ППО Уральской, 

Амгуньской и Этыркенской 

дистанций пути Борис Ко-

стенко считает, что зна-

чительную часть вопросов 

можно решить только при 

господдержке, в одиночку 

компания не справится.

Для модернизации БАМа и Транс-
сиба РЖД ищет работников. 
Тем, кто решился заняться «де-
лом для настоящих мужчин» (как 
написано на агитирующих пла-
катах) на «территории сильных» 
БАМе 2.0, предлагается соцпа-
кет, медстраховка, проживание в 
оборудованных вагончиках и вах-
товый метод работы по срочному 
трудовому договору.

Но это сейчас. Стройка ког-
да-нибудь закончится, и всю эту 
железнодорожную инфраструкту-
ру надо будет содержать и обслу-
живать. С прицелом на будущее в 
июне на БАМе в границах Даль-
невосточной дороги побывала ко-
миссия ОАО «РЖД».

В Тынде ее представители 
осмотрели объекты социальной 
инфраструктуры: лыжную и гор-
нолыжную базы спортивной шко-
лы № 1, спортшколу «Олимп», го-
родской Дворец культуры, музей 
истории БАМа, лицей № 8, Бай-
кало-Амурский институт железно-
дорожного транспорта.

Благодаря ОАО «РЖД» в БАм-
ИЖТе появилась новая учеб-
но-тренировочная техника — тре-
нажерные комплексы для маши-
нистов тепловозов, дежурных по 
станции и диспетчеров, а также 
тренажеры для дежурного и опе-
ратора сортировочной горки. Те-
перь студенты практикуются в 
течение всего учебного года. Но 
само здание института давно тре-
бует ремонта, на что снова необ-
ходимы деньги.

С помощью железнодорож-
ников этим летом в Центре 
детского творчества Тынды от-
крылась игровая комната для 
детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Компания 
выделила более 3,5 млн руб. 
на приобретение современного 
развиваю щего интерактивного 
оборудования.

Также дети железнодорожни-
ков и другие юные жители Тынды 
теперь могут заниматься на со-
временном оборудовании в каби-
нете «3D-моделирование» Центра 
цифрового образования «IT куб». 
Его профинансировала железная 
дорога.

Комиссия РЖД посетила 
и другие населенные пункты 
БАМа, где встречалась с работ-
никами компании, с советом ве-
теранов и местными жителями. 
Председатель первичной проф-
союзной организации Ураль-
ской, Амгуньской и Этыркен-
ской дистанций пути Борис Ко-
стенко принял участие в работе 
комиссии. Пользуясь случаем, в 
личной беседе с заместителем 
генерального директора ОАО 
«РЖД» Юрием Нагорных он под-
нял ряд вопросов, касающихся 
закрепления кадров на БАМе, 
которые компания не может 
решить на своем уровне, но мо-
жет инициировать их решение 

путем обращения к правитель-
ству РФ.

«Члены комиссии говорили, 
что в следующем году планиру-
ется увеличение числа желез-
нодорожников в поселке Ургал 
на 20%. Без сомнения, в других 
населенных пунктах в границах 
БАМа — тоже. Но ведь здесь 
много лет наблюдается отток на-
селения, поэтому проблема тре-
бует особого внимания», — гово-
рит Борис Костенко.

Ради привлечения работни-
ков из центральной России и 
удержания местного населения 
председатель ППО внес предло-
жения.  

Например, рассмотреть во-
прос о возврате прежнего пен-
сионного возраста работающим 
на БАМе железнодорожникам. 
А работников путевого хозяй-
ства вернуть в список работни-
ков с особо вредными и опасны-
ми условиями труда.

«Дело в том, что очень ма-
ленький процент путейцев у нас 
дорабатывает до пенсии, пото-
му что после 50 лет работать 
ручным инструментом в таком 
суровом климате крайне тяже-
ло. Машинисту попроще, он ез-
дит в теплой кабине, а монтеры 
пути весь день на путях при ми-
нус 50. Если бы они на пенсию 
выходили по «горячей сетке», 
то есть в более раннем возрас-
те, у них была бы мотивация 
трудиться по своей специально-
сти до самого пенсионного воз-
раста», — отмечает Костенко.

Также он предложил работни-
кам, прибывшим на БАМ из дру-
гих регионов и не имеющим «се-
верного стажа», назначить сти-
мулирующую надбавку в размере, 
равном северной надбавке.

«Много работников приезжа-
ют к нам, немножко поработают и 
уезжают. Потому что видят боль-
шую разницу в зарплате с местны-
ми жителями. Мы ведь получаем 
несколько северных надбавок, и 
общей суммы почти достаточно, 
чтобы здесь проживать с нашими 
высокими ценами. А работник, 
приехавший из Центральной по-
лосы России, надбавок не имеет, 
поэтому ему очень тяжело здесь 
обосноваться на зарплату ниже, 
чем у остальных. Ведь работу они 
делают одинаковую, а денег полу-

чают заметно меньше. Если же 
приезжим выплачивать надбавку, 
пропорциональную заработанным 
северным, это простимулирует 
людей, они останутся у нас», — 
считает председатель.

Для того, чтобы со време-
нем не произошел перекос в 
обратную сторону, приехавшим 
стимулирующую надбавку мож-
но уменьшать пропорционально 
наработанной северной. Это по-
зволит держать зарплату и тех, 
и других на одном уровне и за-
крепит кадровый состав.

Кстати, про нехватку специа-
листов, отток кадров из региона 
и надбавки для удержания высо-
коквалифицированных работни-
ков говорил комиссии и предсе-
датель ППО эксплуатационного 
локомотивного депо Тында Вла-
димир Пархомук. Также работни-
ки предприятий ДВЖД обозначи-
ли проблемы, связанные с каче-
ством медицинской помощи, не-
хваткой медиков и учителей.

Ну, а инициативы Бориса Ко-
стенко обещали поддержать. 
«Видно, что руководство РЖД 
всесторонне прорабатывает свя-

занные со строительством вопро-
сы, в том числе и бытовые. Ког-
да увеличится число работников, 
будут ли места в детском саду и 
школе для их детей? Даже рас-
сматривался вопрос о возмож-
ном строительстве новой школы 
в Ургале. Видно, что хотят сде-
лать во благо людям, чтобы вся 
бытовая инфраструктура была 
подготовлена заранее», — гово-
рит он.

Кстати, глава Верхнебуре-
инского муниципального района 
Хабаровского края Алексей Мас-
лов рассказал, что ОАО «РЖД» 
третий год поддерживает учреж-
дения образования и культуры 
района. Уже через месяц после 
работы комиссии ОАО «РЖД» бы-
ли определены первостепенные 
задачи на 2022 год по учрежде-
ниям образования поселков Но-
вый Ургал и Этыркэн. На ремонт 
школ компанией выделены 14,5 
млн руб.

Елена ПАВЛОВА, 

корр. «Сигнала», 

Геннадий АСТАХОВ, 

Дорпрофжел на ДВЖД

РЕГИОН

Мариана 

НИКИТИНА,

руководитель 
Тындинского филиала 
Дорпрофжел на 
ДВЖД:

— Главная проблема на 
БАМе сегодня — это дефицит 
кадров. Особую остроту она 
приобрела сейчас, когда при-
нято решение о модернизации 
Байкало-Амурской железной 
дороги и укладке вторых пу-
тей. 

Основу строительного ком-
плекса здесь составляют во-
ины-железнодорожники. Ка-
кая-то часть рабочих «рекру-
тируется» из приезжающих 
на летний трудовой семестр 
бойцов  студенческих строи-
тельных отрядов.  Ничуть не 
умаляя их значения, вопрос 
здесь необходимо поставить 
шире — привлекать к рекон-
струкции БАМа и освоению 
громадных малозаселенных 
территорий рабочую силу на 
постоянной основе.

Отраслевой профсоюз же-
лезнодорожников понимает 
и делает в этом направлении 
все возможные шаги. Так, по 
инициативе РОСПРОФЖЕЛ 
принято решение о выпла-
те стимулирующей  надбавки 
в размере 10% оклада (та-
рифной ставки) работникам 
подразделений ОАО «РЖД», 
расположенных на участках 
Байкало-Амурской магистра-
ли.  Это несколько улучшило 
материальное благосостояние 
северян.

Кроме того, заслугой об-
щественной организации яв-
ляется еще и то, что предста-
вителям отрасли разрешена 
компенсация стоимости про-
лета самолетом к месту отды-
ха и обратно.

Значительные льготы для 
бамовцев предусмотрены кол-
лективным договором ОАО 
«РЖД». Первички предприя-
тий внимательно контролиру-
ют строгое соблюдение требо-
ваний документа с тем, чтобы 
законные права и интересы 
работников не нарушались.
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Медики приедут на поезде 
С 3 по 8 сентября в бамов-
ские поселки Тутаул, Дипкун, 
Маревый, Муртыгит, с кото-
рыми нет круглогодичного 
автомобильного сообщения, 
прибудет медицинский поезд. 

Их жители смогут попасть 
на прием не только к тера-
певту, но и узким специали-
стам: гинекологу, офтальмо-
логу, оториноларингологу, а 
также пройти ультразвуковое 
и функциональные исследова-
ния (ЭКГ, ФВД), флюорогра-
фию, маммографию, сдать 
анализы крови и мочи. 

Как рассказал председа-
тель Совета народных депута-
тов Тындинского муниципаль-
ного округа Амурской области 
Эдуард Бреев, вопросы здраво-
охранения имеют важное зна-
чение для жителей населенных 
пунктов из-за значительной их 
удаленности от Тынды и друг 
от друга по причине полного 
отсутствия пригодных для пере-

движения автомобильных до-
рог. «И активность здесь про-
являют депутаты-железнодо-
рожники, — говорит он. — Два 
года назад нам удалось дойти 
до тогдашнего министра здра-
воохранения России Вероники 
Скворцовой и возобновить ме-
дицинское обслуживание жите-
лей отдаленных станций экипа-
жем специализированного по-
езда «Академик Фёдор Углов».

Из-за пандемии  медобслу-
живание было приостановле-
но. Депутаты обратились к 
ДВЖД с просьбой возобно-
вить рейсы медицинских по-
ездов.

«Просьба, судя по всему, 
не осталась без внимания», 
— отметил Эдуард Бреев, ко-
торый намерен встретиться  с 
экипажем поезда для налажи-
вания контактов местной вла-
сти с медиками и выяснения 
перспектив дальнейшей рабо-
ты «поезда здоровья». 
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ДАТА 

Генеральные гарантии
18 августа исполнилось 

100 лет первому генераль-

ному коллективному дого-

вору на железнодорожном 

транспорте. Это был пер-

вый документ, который рас-

пространялся на всю Совет-

скую Россию, а не на от-

дельное предприятие. 

Коллективно-договорное регу-
лирование в странах Западной 
Европы началось с середины 
XIX века. В Российской импе-
рии первый коллективный дого-
вор был заключен 30 декабря 
1904 года на бакинских нефте-
промыслах. 

В резолюции первого съез-
да Всероссийского железно-
дорожного союза, состоявше-
гося в Москве в апреле 1905 
года, записано: «За огромной 
армией железнодорожных слу-
жащих не признается элемен-
тарных человеческих прав: 
права собраний для свобод-
ного обсуждения своих нужд, 
права коллективного договора 
с предпринимателями частны-
ми и казною и права борьбы за 
улучшение даже чисто матери-
ального их положения».

По имеющимся сведениям, 
в железнодорожной отрасли 
одним из первых в 1905 году 
был принят коллективный дого-
вор на паровозостроительном 
заводе немецкого промышлен-
ника Гартмана. 

До Октябрьской революции 
1917 года и в первые годы со-
ветской власти в России прак-
тика заключения коллективных 
договоров была единичной, ха-
рактерной для частных пред-
приятий.

Период новой экономиче-
ской политики характеризуется 
началом зарождения коллек-
тивно-договорных отношений.

1922 год в Советской Рос-
сии: непризнание странами 
Запада, повальный голод, мас-
совое обнищание населения, 

разруха народного хо-
зяйства и особенно 
транспорта. Катастро-
фическое по срав-
нению с довоенным 
1913 годом уменьше-
ние рабочего парка 
паровозов и вагонов, 
нехватка шпал, топли-
ва, запасных частей, 
металла, неприемле-
мые жилищные усло-
вия, колоссальные по-
следовательные сокра-
щения штата, мизер-
ная заработная плата 
транспортников по 
сравнению с работни-
ками промышленного 
производства, задерж-
ка выплат. Все это 
вызывало моральное 
разложение железно-
дорожников, прояв-
ляющееся в больших 
цифрах хищений, ска-
зывалось на произво-
дительности труда.

Историки и эконо-
мисты характеризуют 
1922 год как денеж-
ный хаос: в обращении — со-
ветские денежные знаки, дово-
енные и золотые рубли. В жа-
лованье включалось все, что 
получали работники: дензнаки, 
продовольствие, одежда, керо-
син, предметы домашнего оби-
хода и коммунальные услуги. 

Громоздкость транспорт-
ного организма, огромное ко-
личество рабочих и служащих 
всегда препятствовали про-
ведению каких-либо частично 
улучшающих положение транс-
портников мероприятий.

Но 2 марта 1922 года в 
целях улучшения положения 
работников на пленуме Цек-
трана было принято решение о 
заключении генерального кол-
лективного договора. Практи-
ки и опыта по заключению до-
говоров такого масштаба, рас-
пространяющихся на всю тер-

риторию республики, не было 
не только у транспортников, но 
и у профессиональных и хозяй-
ственных органов других отрас-
лей народного хозяйства.   

Коллективные переговоры 
длились четыре месяца: прове-
дены многочисленные предва-
рительные обсуждения и согла-
сования, совещания в ведом-
ственных и межведомственных 
организациях, проект договора 
также был рассмотрен в выс-
ших советских органах и Все-
российском центральном сове-
те профессиональных союзов 
(ВЦСПС).

В журнале «Вестник путей 
сообщения» — издании Народ-
ного комиссариата путей сооб-
щения (НКПС) опубликованы 
интересные подробности со-
стоявшегося 24 июня 1922 го-
да заседания коллегии НКПС: 

«Контрпроект, выра-
ботанный в НКПС, во 
многих пунктах суще-
ственно расходится 
с тем проектом дого-
вора, который пред-
ставлен Цектраном. В 
отношении краткости 
и ясности выигрывал 
проект НКПС: в ре-
дакции Цектрана дого-
вор имеет свыше 150 
пунктов, в редакции 
НКПС — только 69». 

В окончательной 
редакции  договор со-
стоит из 147 пунктов.

В основу договора 
легло тщательное из-
учение возможностей 
НКПС, поэтому только 
после окончательного 
вердикта арбитражной 
комиссии 18 августа 
1922 года был заклю-
чен первый Генераль-
ный коллективный до-
говор Всероссийского 
профессионального 
союза работников же-
лезнодорожного и во-

дного транспорта «Цектран» и 
Народного комиссариата путей 
сообщения «Наркомпуть». От 
стороны работников договор 
подписал заместитель пред-
седателя Цектрана Грунин, от 
стороны НКПС — Серебряков. 

Первоначально предполага-
лось заключить генеральный 
коллективный договор на три 

месяца, но позднее срок был 
уменьшен до двух месяцев, так 
как ожидалось общее улучше-
ние хозяйственного положения 
в стране в связи с хорошим 
урожаем, что, несомненно, 
должно было отразиться и на 
транспорте.  

В договор вошло восемь 
разделов: «Общие положения», 
«Прием и увольнение», «Рабо-
чее время», «Распределение по 
тарифным разрядам», «Охрана 
труда», «Ученичество», «Обслу-
живание культурных потребно-
стей», «Дополнительные усло-
вия».  

Одно из главных достиже-
ний — повышение заработной 
платы транспортников на 25% 
по сравнению с государствен-
ным минимумом. С учетом рез-
кого изменения курса дензна-
ков и колебания рыночных цен, 
были установлены сроки вы-
платы жалованья — два раза 
в месяц. К Договору  прилага-
лась тарифная сетка на август 
и сентябрь 1922 года по раз-
рядам, категориям работников 
и поясам дороговизны. Ставка 
выражалась в советских ру-
блях с учетом добавочного воз-
награждения и коммунальных 
услуг. 

Договором были определе-
ны и правовые, и социальные 
гарантии.

Такие льготы работникам 
транспорта, как выдача дров, 
керосина, провизионных и ра-
зовых билетов, предоставля-
лись по приказам и распоряже-
ниям НКПС и Цектрана.

В документе подробно ос-
вещены вопросы охраны тру-
да: предохранение от увечий, 
несчастных случаев и вредных 
газов, санитарные условия, 
спецодежда и нейтрализующие 
средства, дополнительные от-
пуска, охрана труда женщин и 
подростков, медицинское осви-
детельствование и другие. 

Уделено внимание и просве-
тительской работе.

А заложенные в первый 
коллективный договор нормы 
по предоставлению гарантий и 
льгот профсоюзным организа-
циям легли в основу всех ныне 
действующих документов соци-
ального партнерства.

Известно, что первый гене-
ральный коллективный договор 
выполнялся не везде, пред-
усмотренные на его реализа-
цию суммы были перенаправле-
ны на ликвидацию задолженно-
сти по заработной плате.

В начале прошлого века 
было немало скептиков, счи-
тавших, что заключение кол-
лективных договоров — пре-
рогатива только частных пред-
приятий, что их заключение в 

государственном секторе не 
актуально. Но в 1922 году раз 
и навсегда был решен вопрос 
об их целесообразности на же-
лезнодорожном транспорте.  

Так, второй генеральный 
коллективный договор был 
заключен в ноябре 1922 го-
да между Всероссийским про-
фессиональным союзом ра-
ботников железнодорожного 
транспорта (уже автономным, 
без водников) и Народным ко-
миссариатом путей сообщения, 
третий — в феврале 1923 го-
да. Общее количество таких 
договоров назвать трудно, так 
как первоначально они заклю-
чались и на два, и на пять ме-
сяцев. На основе генеральных 
«на местах» было подписано 
большое количество локаль-
ных договоров, не ухудшающих 
положение работников.  

И по сей день, спустя 100 
лет, коллективно-договорная 
работа является одной из ос-
новных уставных задач РОС-
ПРОФЖЕЛ.

Марина АНИСЕНКО, 

эксперт Департамента 

социального партнерства, труда 

и заработной платы аппарата 

ЦК РОСПРОФЖЕЛ 

ИСТОРИЯ

По коллективному договору жалованье выплачивали два раза в месяц

Оригинал первого генерального коллективного 

договора хранится в Российской государственной 

библиотеке    

23 АВГУСТА 1922 ГОДА ИЗДАН ДЕКРЕТ СОВЕТА НАРОДНЫХ 

КОМИССАРОВ РСФСР  О КОЛЛЕКТИВНЫХ ДОГОВОРАХ, 

ОГРАНИЧИВАВШИЙ, ВВИДУ ТУРБУЛЕНТНОСТИ ЭКОНОМИКИ, 

МАКСИМАЛЬНЫЙ СРОК ДЕЙСТВИЯ КОЛЛЕКТИВНЫХ ДОГОВОРОВ ДО 1 

ГОДА.
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ПАМЯТЬ 

Защитивший Москву
ВАЛЕРИЙ БРОК, 

внеш. корр. «Сигнала»

Он не вышел ростом — метр 

шестьдесят всего-навсего, но 

стал Героем Советского Со-

юза. В «Заслонова» игра-

ли мальчишки — почти как 

в «Чапаева». Про него написа-

ны книги, сняты фильмы, по-

ставлены спектакли. Именем 

Заслонова были названы ули-

цы и площади городов Совет-

ского Союза, локомотивное 

депо в Орше и Детская желез-

ная дорога в Минске. Есть да-

же сорт сирени «Константин 

Заслонов» — высокий, цвету-

щий во второй половине мая.

Будущий партизан появился 
на свет 25 декабря 1905-го в 
Осташкове Тверской губернии. 
Заслонов-старший с началом 
Первой мировой войны был при-
зван в армию. С фронта Сергей 
Гаврилович вернулся после тя-
желого ранения, и тогда семья 
перебралась под Великие Луки. 
Отец Константина был предсе-
дателем местного кооператива 
и едва ли не единственным в 
селе грамотным человеком. 

Константин учился в 1924–
1927 годах в единой трудовой 
школе в Невеле. У отца тогда 
было небольшое хозяйство — 
лошадь, жеребенок и две коро-
вы. При наличии завистливых 
соседей большего было не на-
до — Заслоновых объявили ку-
лаками и выслали на Кольский 
полуостров. Константина тог-
да спасло только знаменитое 
«сын за отца не отвечает».

Косте дали шанс — он (к 
тому моменту — женатый че-
ловек) оканчивает железнодо-
рожную профтехшколу в Ве-
ликих Луках и вместе с женой 
уезжает по комсомольской пу-
тевке на Дальний Восток — по-
дальше от неприятностей.

Так или иначе, постепенно 
карьера Заслонова пошла в 
гору. С 1935-го он помощник 
начальника паровозного депо 
в Новосибирске, с 1937 года 
— начальник депо Рославль, 
с 1939 года — возглавляет 
депо Орша. Сохранились вос-
поминания бывшего начальни-
ка Западной железной дороги 
Виктора Гарныка: «Константин 
Сергеевич был энергичный, 
полный творческой инициати-
вы, требовательный к себе и 
к подчиненным, не терпел не-
выполнения приказа и в то же 

время очень внимательный к 
бытовым нуждам руководимого 
им коллектива…»

С началом войны Заслонов 
занимался эвакуацией. В ар-
мию его, естественно, не при-
зывают — железнодорожники 
и так на передовой. Эвакуа-
ция началась 2 июля, а уже 10 
июля Заслонов покидает Оршу 
с последним эшелоном.

Оказавшись в Москве, он ра-
ботает в депо имени Ильича ин-
спектором по приемке вагонов, 
но это не то, чего бы он хотел. 
При первой же возможности За-
слонов написал наркому путей 
сообщения Лазарю Кагановичу 
и попросил отправить его с груп-
пой железнодорожников в тыл 
врага для организации дивер-
сий. Нарком дал добро, и Засло-
нова после экспресс-обучения 
в разведшколе перебросили 
через линию фронта, в Оршу. 
Немцы поверили «обиженному 
Советской властью» и назначи-
ли Заслонова начальником рус-
ских паровозных бригад. В депо 
он создал подпольную бригаду.

Только за три месяца под-
польщики во главе с Засло-
новым подорвали без малого 
сотню паровозов, пустили под 
откос более ста эшелонов — 
недаром считается, что отряд 
Заслонова внес свой немалый 
вклад в провал немецкого на-
ступления на Москву. 

Погиб Константин Заслонов 
в бою в ноябре 1942 года. По-
сле войны его тело с воински-
ми почестям перезахоронили у 
вокзала в Орше. До недавне-
го времени в городе работал 
Музей Заслонова, вот только 
в 2016 году здание было по-
вреждено ураганом. Из-за вет-
хости его решили не восстанав-
ливать, а под музей к 2023 го-
ду обещают приспособить дру-
гое здание. 

КРУГ ИНТЕРЕСОВ
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 28

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Пласт. Ермак. Торт. Епископ. Ситро. Сеттер. Обормот. Токио. Брехун. Драхма. Хек. 
Дойка. Сусек. Диез. Луна. Сосед. Офицер. Лепнина. Царь. Жлоб. Острота. Гиена. Глобус. Момент. 
Стишок. Пахота. Нонна. Азов. Ломака.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Противовес. Астероид. Тени. Омск. Скипетр. Побор. Страх. Особа. Тихий. Ранка. Ак-
куратист. Медальон. Куликово. Деспот. Озон. Крен. Елец. Поджог. Сито. Дама. Самопал. Ром. Тон. 
Гусыня. Ока. Егоза. Трава. Июнь. Хам. Ток.

ВОЛОНТЕРЫ 

День донора 
ВАЛЕНТИНА БАРАШКОВА, 

Дорпрофжел на МЖД 
МОСКВА 

Молодежный профсоюзный 

актив Московско-Курского 

региона МЖД безвозмезд-

но сдал кровь.

День донора прошел в Цен-
тральном доме культуры же-
лезнодорожника. Поделиться 
кровью решили 120 человек, 
но к сдаче по медицинским по-
казаниям допустили 104 же-
лезнодорожников, среди кото-

рых оказался и дежурный 
по железнодорожной стан-
ции Софрино Павел Пан-
ков. 

«Тем, кто еще не стал 
донором крови, скажу: не 
бойтесь, вы сделаете хоро-
шее, доброе дело. Это не 
страшно, а ваш поступок 
спасет чью-то жизнь», — 
поделился эмоциями Па-
вел.

Кровь доноров была 
передана в центр перели-
вания крови ФГБУ «НМИЦ 
ВМТ им. Вишневского».

В роли Константина Заслонова — Владимир Дружников (1949 год)
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СОЦИАЛЬНАЯ СФЕРА
ФОТОРЕПОРТАЖ

Сотрудники ПКБ ЦТ ОАО «РЖД», члены профсоюза Илья Мартынюк и Сергей Дмитриев 

покорили Эльбрус 

В Дальневосточном филиале АО «Федеральная пассажирская компания» в рамках 

фестиваля «Бережем планету вместе» #ЭКОлогичноФПК прошла акция «Разделяй 

и умножай»

В Саратове на стадионе «Волга» прошел финальный дорожный этап Первых 

железнодорожных игр РОСПРОФЖЕЛ «Мы вместе»

В этом году в ППО управления ЮВЖД 48 мальчишек и девчонок впервые пойдут в школу. 

Будущие ученики получили в подарок «Набор первоклассника»

В Московско-Смоленском регионе МЖД прошла волонтерская акция по предупреждению 

аварийности на переездах

Туристическую прогулку на байдарках и сапбордах по живописным волжским протокам 

организовала первичка Самарского метрополитена, взяв на себя половину стоимости 

аренды плавсредств


